

Title	細胞内細菌処理機構からみた腸管粘膜免疫システムの解明と炎症性腸疾患治療への応用
Sub Title	Elucidation of intestinal mucosal immune system through the intracellular processing mechanisms of bacteria and its application for novel therapy of inflammatory bowel disease
Author	井上, 詠(Inoue, Nagamu) 岡本, 晋(Okamoto, Susumu) 久松, 理一(Hisamatsu, Tadakazu) 日比, 紀文(Hibi, Toshifumi) 渡辺, 守(Watanabe, Mamoru) 森本, 幾夫(Morimoto, Chikao)
Publisher	
Publication year	2011
Jtitle	科学研究費補助金研究成果報告書 (2010. )
JaLC DOI	
Abstract	クローン病の病態で、どのようなメカニズムで腸内細菌がMφを活性化するかを明らかとすることを目的とした。MCP-1依存性腸管Mφの恒常性維持における重要性を検討し、正常マウス腸管粘膜内(LP)Mφはf2つの分画に分かれMCP-1欠損マウスではLPMφ-2分画の減少が認められ、腸管Mφの機能異常がクローン病の病態において本質的な役割を果たしていると考えられた。さらに、CD14陽性腸管Mφから産生されるIL-23が、クローン病の腸管炎症に重要な役割を担っていることが示唆された。
Notes	研究種目：新学術領域研究 研究期間：2008～2010 課題番号：20200080 研究分野：消化管免疫 科研費の分科・細目：消化器内科学・免疫学
Genre	Research Paper
URL	<a href="https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=KAKEN_20200080seika">https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=KAKEN_20200080seika</a>

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

機関番号：32612

研究種目：新学術領域研究

研究期間：2008～2010

課題番号：20200080

研究課題名（和文）

細胞内細菌処理機構からみた腸管粘膜免疫システムの解明と炎症性腸疾患治療への応用

研究課題名（英文）Elucidation of intestinal mucosal immune system through the intracellular processing mechanisms of bacteria and its application for novel therapy of inflammatory bowel disease

研究代表者

井上 詠 (INOUE NAGAMU)

慶應義塾大学・医学部・講師

研究者番号：00232546

研究成果の概要（和文）：クローン病の病態で、どのようなメカニズムで腸内細菌がMφを活性化するかを明らかとすることを目的とした。MCP-1依存性腸管Mφの恒常性維持における重要性を検討し、正常マウス腸管粘膜内(LP)Mφはf2つの分画に分かれMCP-1欠損マウスではLP Mφ-2分画の減少が認められ、腸管Mφの機能異常がクローン病の病態において本質的な役割を果たしていると考えられた。さらに、CD14陽性腸管Mφから産生されるIL-23が、クローン病の腸管炎症に重要な役割を担っていることが示唆された。

研究成果の概要（英文）： We tried to elucidate the roles of macrophages in intestinal inflammation by using an IL-10-deficient (IL-10<sup>-/-</sup>) mouse colitis model, and demonstrated that abnormally differentiated subsets of intestinal macrophage play a key role in Th1-dominant chronic colitis through excess production of IL-12 and IL-23 in response to bacteria. Moreover, we found that lamina propria macrophages (LPMs) could be separated into two subsets with distinct side-scattered properties. LPM2 subset migrated in response to MCP-1 and produced a larger amount of IL-10 in response to commensal bacteria.

## 交付決定額

（金額単位：円）

	直接経費	間接経費	合計
2008年度	9,000,000	2,700,000	11,700,000
2009年度	8,500,000	2,550,000	11,050,000
2010年度	8,500,000	2,550,000	11,050,000
総計	26,000,000	7,800,000	33,800,000

研究分野：消化管免疫

科研費の分科・細目：消化器内科学・免疫学

キーワード：炎症性腸疾患、粘膜免疫、腸内細菌、マクロファージ、クローン病

## 1. 研究開始当初の背景

炎症性腸疾患（潰瘍性大腸炎およびクローン病）は本邦において生活習慣の欧米化に伴い罹患患者数が増加の一途をたどっており、患者の多くは若年者でQOLの低下をきたすことが多く社会問題となり、厚生労働省特定疾患に指定されている。近年の免疫学、分子生物学的および分子遺伝学的手法の進歩により、炎症性腸疾患における慢性炎症の病態

は解明されつつあるが、根本的な原因は明らかとなっていない。ここ数年急速に進歩したゲノムワイドアソシエーション研究の結果により、炎症性腸疾患とくにクローン病に関連する遺伝子として、細胞内での細菌抗原の感知に関わる *NOD2*、オートファジーに関わる *ATG12L1*、*IRGM*、獲得免疫系の Th17 経路に関わる *IL23R* が報告された (Duerrら Science 314: 1461, 2006、WTCCC Nature

447: 661, 2007、ほか) ことによって、クローン病の病因/病態において、(1) 自然免疫系細胞における細菌処理異常による活性化、(2) 活性化された自然免疫系細胞による Th1/Th17 獲得免疫系反応の増幅、の2つの経路に焦点を絞ることができる。ところが我々による SNP 解析 (Inoue N et al: Gastroenterology 123: 86, 2002) および Yamazaki らによる SNP 解析 (J Hum Genet 52: 575, 2007) により、日本人クローン病患者において上記遺伝子の関与はまったくみられない。そこで遺伝学的にはまったく異なる背景を有していても、同一の疾患病像を示すということは、(1) または (2) あるいは両方のどこかに異常が生じればクローン病の病像を呈するという仮説が成り立つと考えられる。

我々の研究室ではクローン病患者の単球・マクロファージ (M $\phi$ ) 系細胞に焦点をあて、これらの細胞の菌体成分や細菌刺激による反応性の異常を報告し、健常の腸管 M $\phi$  は他臓器 M $\phi$  の「炎症惹起型」性質に対し、細菌刺激に対してむしろ炎症抑制性サイトカインである IL-10 を高産生することから「炎症抑制」型であることを提唱してきた。これは常に腸管内腔に無数の腸内細菌や食餌抗原が存在することを考えれば合目的であると考えられる。しかしながら、クローン病患者の M $\phi$  やクローン病類似の慢性腸炎を自然発症する IL-10 ノックアウトマウス腸管 M $\phi$  は、細菌刺激に対して IL-12, IL-23 などの炎症性サイトカインを高産生する。これらの M $\phi$  における炎症性サイトカイン異常産生の機序は PAMPs ではみられないこと、サイトカリンで貪食を阻害すると見られなくなることより、細菌貪食後の処理過程に異常がある可能性が想定される。

一方、ヒト腸内フローラには腸炎惹起性/非惹起性があるものと推測され、どのような細菌刺激が M $\phi$  を活性化するのに注目した。遺伝子研究の成果を考慮すると、細胞内寄生菌に対する M $\phi$  の応答が興味深いところであるが、これまでは培養困難なことからまったく検討されてこなかった。しかし古くからクローン病の病因として感染説が提唱され、病原体として *Mycobacterium avium paratuberculosis* (MAP)、麻疹ウイルスなどが報告されてきた。MAP の報告がもっとも多くメタ解析 (Feller ら Lancet Infect Dis 7: 607, 2007) でも正の関連を示しているが、いわゆるコッホの3原則は満たさず単なる感染説は否定的と考えられる。しかし、感染症の病原体としてではなく、「腸管 M $\phi$  内での処理異常による活性化のトリガーが細胞内寄生菌 (MAP など) ではないか」という仮説を立てるに至った。最近、*Listeria* 菌、*Mycobacterium* や A 群溶連菌などの細胞内

寄生体の処理機構としてオートファジーが重要であるとする報告が相次いでなされた (Rich ら Cell Microbiol 5: 455, 2003, Singh ら Science 313: 1438, 2006, Nakagawa ら Science 306: 1037, 2004) こと、クローン病の遺伝子研究で複数のオートファジー関連遺伝子が見つかったことも、この仮説の根拠である。

## 2. 研究の目的

クローン病の病態において、どのような腸内細菌がマクロファージを活性化し炎症を惹起するのか、どのようなメカニズムで腸内細菌がマクロファージを活性化するのか、という2つの命題に対する「腸管 M $\phi$  内での処理異常による活性化のトリガーが細胞内寄生菌 (MAP など) ではないか」という仮説を検証するために、腸内フローラおよび腸管粘膜、粘膜内 M $\phi$  を分子生物学的に解析することにより細胞内寄生菌の関与を明らかにするとともに、クローン病患者 M $\phi$  でのオートファジー機能異常と細胞内寄生菌に対する M $\phi$  の反応異常について明らかにすることを目的とした。

## 3. 研究の方法

・腸炎惹起性腸内フローラの同定 (細胞内寄生細菌をターゲットとした検討) 炎症性腸疾患患者 (潰瘍性大腸炎、クローン病) 健常人の糞便サンプルを、菌特異的プライマーを用いた定量 PCR により解析した。さらに腸管切除組織より M $\phi$  を分離し定量 PCR により解析するとともに、多重染色 FISH 法にて粘膜組織切片中の細菌の局在について検討した。

・クローン病 M $\phi$  の機能解析 (細胞内寄生細菌に対する応答) 分離した M $\phi$  を MAP、*Listeria monocytogenes*、*Salmonella typhimurium* など細胞内寄生細菌の加熱死菌を用いて刺激し、IL-12/IL-23 産生の検討、CBA 解析、培養上清を用いた T 細胞機能解析を行った。

・MCP-1 欠損マウスを用いて、腸管粘膜内 M $\phi$  を分離し、flow cytometry をもちいて解析するとともに、各種刺激に対するサイトカイン産生能について検討した。

・クローン病の病態におけるオートファジー機能異常の解析 患者末梢血より分離した単球を M $\phi$  に分化させた後、rapamycin 添加、IFN- $\gamma$  刺激、PAMPs による刺激、細菌刺激などによりオートファジーが誘導されるか、Anti-LC3 抗体を用いて免疫染色およびウエスタンブロット法にて検討した。また、腸管切除検体におけるオートファジーの動態を、Anti-LC3 抗体を用いた免疫染色法にて検討した。

#### 4. 研究成果

定量的フロー解析の結果、*Bacteroides fragilis* 群が炎症性腸疾患患者で減少していること、FISH 解析にて粘液層に付着しているのはおもに *Clostridium coccooides* 群、*Bifidobacterium* であり、*Bacteroides fragilis* 群はおもに糞便中に存在していることが明らかとなった。

MCP-1 依存性腸管Mφの恒常性維持における重要性を検討したところ、正常マウス腸管粘膜内 (LP) Mφは flow cytometry の解析から2つの分画に分かれ(LPMφ-1, 2) MCP-1 欠損マウスでは LPMφ-2 分画の減少が認められた。この LPMφ分画は IL-10 高産生型であり、MCP-1 欠損マウスでは DSS 腸炎誘発時にこの LPMφ-2 分画のホーミングが傷害されており腸炎が増悪すること明らかとなり、腸管 Mφの新たな機能と考えられた。

つぎに IL-10 欠損 (KO) マウスの LPMφにおける IL-23 過剰産生のメカニズムを解析した。IL-10 KO マウスのMφからの IL-23 過剰産生には病原体関連分子パターン (PAMPs) よりも腸内細菌刺激が重要であり、特に菌体を貪食したのちの STAT-1 を含めたシグナル伝達が重要であることを明らかとした。

さらにクローン病における腸管Mφの機能異常を検討したところ、クローン病腸管MφがNK細胞からのIFN-γ産生に関与していること、TL1Aを産生しIL-23とsynergisticな作用によりIFN-γ産生を増強させることを明らかにした。

一方、IL-10KO マウス骨髄由来の Mφは wild-type(WT)と比較して、腸内細菌抗原の刺激で多量の炎症性サイトカインIL-12を誘導しうるということが明らかになった。その程度はLPS+IFN-γ刺激と比較し腸内細菌刺激で明らかに強く、また持続していた。この効果はサイトカラシン D により貪食を抑制することで低下することから細菌が貪食された後の細胞内シグナルが重要であると考えられた。転写因子STAT1およびSTAT3の活性をwestern blotting で検討したところ、IL-10KOはWTよりSTAT1が有意に活性化し、WTはIL-10KOよりSTAT3が有意に活性化することが明らかになった。また、サイトカラシン D により腸内細菌刺激によるSTAT1の活性化は抑制された。

オートファジーに関する解析はLC3-GFPベクターを導入した末梢血単球を用い、通常のオートファジー誘導方法、すなわちアミノ酸飢餓およびrapamycin (0.1 nM-1000 nM) 添加、マクロファージ特異的オートファジー誘導方法 recombinant human IFN-γ 添加培養の方法にてオートファジーを検出する系の確立を確立し、検討している。また、マウス腸炎モデルである DSS 腸炎、

CD45RBhigh transfer model、IL-10KOでの解析も開始している。

これらの結果より、腸管 Mφの機能異常がクローン病の病態において本質的な役割を果たしていることが明らかとなった。また、CD14 陽性腸管 Mφから産生される IL-23 が、クローン病の腸管炎症において重要な役割を担っていることが示唆された。これらの知見をもとに Mφの機能異常をターゲットとした炎症性腸疾患に対する新たな治療法の開発に道筋がつけられるものと考えられる。

#### 5. 主な発表論文等

(研究代表者、研究分担者及び連携研究者には下線)

[雑誌論文](計4件)

1. Mikami Y, Kanai T, Sujino T, Ono Y, Hayashi A, Okazawa A, Kamada N, Matsuoaka K, Hisamatsu T, Okamoto S, Takaishi H, Inoue N, Ogata H, Hibi T: Competition between colitogenic Th1 and Th17 cells contributes to the amelioration of colitis. Eur J Immunol 40 (9): 2409-2422, 2010.査読有

2. Nanno M, Kanari Y, Naito T, Inoue N, Hisamatsu T, Chinen H, Sugimoto K, Shimomura Y, Yamagishi H, Shiohara T, Ueha S, Matsushima K, Suematsu M, Mizoguchi A, Hibi T, Bhan AK, Ishikawa H: Exacerbating role of gammadelta T cells in chronic colitis of T-cell receptor alpha mutant mice. Gastroenterology 134 (2): 481-490, 2008.査読有

3. Kamada N, Maeda K, Inoue N, Hisamatsu T, Okamoto S, Hong KS, Yamada T, Watanabe N, Tsuchimoto K, Ogata H, Hibi T: Non-pathogenic Escherichia coli strain Nissle 1917 inhibits signal transduction in intestinal epithelial cells. Infect Immun 76 (1) : 214-220, 2008. 査読有

4. Takaishi H, Matsuki T, Nakazawa A, Takada T, Kado S, Asahara T, Kamada N, Sakuraba A, Yajima T, Higuchi H, Inoue N, Ogata H, Iwao Y, Nomoto K, Tanaka R, Hibi T: Imbalance in intestinal microflora constitution could be involved in the pathogenesis of inflammatory bowel disease. Int J Med Microbiol 298 (5-6): 463-472, 2008.査読有

〔学会発表〕(計6件)

1. 久松理一、鎌田信彦、高山哲朗、齋藤理子、米野和明、松岡克善、岡本晋、井上詠、緒方晴彦、金井隆典、日比紀文：腸管マクロファージからみたクローン病のサイトカインネットワーク異常．第47回日本消化器免疫学会総会、シンポジウム、2010年7月9日、滋賀．

2. Saito R, Hisamatsu T, Takayama T, Kamada N, Ando S, Inoue N, Okamoto S, Kanai T, Hibi T: 胆汁酸はTGR5受容体を介してIL-12低産生型樹状細胞に分化誘導する/Bile acids generate IL-12 hypoproducing DCs via Tgr5 signaling pathway.第39回日本免疫学会総会・学術集会、ワークショップ、2009年12月2日、大阪.

3. 成瀬浩史、久松理一、鎌田信彦、岡本晋、井上詠、金井隆典、日比紀文：IL-10KOマウスにおけるマクロファージからのIL-12過剰産生機序の解明．第46回日本消化器免疫学会、一般演題、2009年7月23日、愛媛

4. 久松理一、鎌田信彦、本田治樹、北爪美奈、井上詠、岡本晋、金井隆典、日比紀文：クローン病におけるCD14+腸管マクロファージの抗原提示能について．第46回日本消化器免疫学会、シンポジウム、2009年7月23日、愛媛

5. 久松理一、鎌田信彦、小林拓、岡本晋、井上詠、緒方晴彦、金井隆典、日比紀文：クローン病における腸管マクロファージの腸内細菌認識異常 -IL-23を中心とした慢性炎症サイクル-．第45回日本消化器免疫学会、シンポジウム、2008年7月4日、京都

6. 高田康裕、久松理一、鎌田信彦、齋藤理子、高山哲朗、市川仁志、小林拓、知念寛、井上詠、岡本晋、日比紀文：MCP-1依存性腸管マクロファージサブセットの腸管免疫恒常性における役割．第45回日本消化器免疫学会、一般演題、2008年7月3日、京都

〔図書〕(計0件)

〔産業財産権〕

出願状況(計0件)

取得状況(計0件)

〔その他〕

ホームページ等  
なし

6. 研究組織

(1)研究代表者

井上 詠 (INOUE NAGAMU)  
慶應義塾大学・医学部・講師  
研究者番号：00232546

(2)研究分担者

岡本 晋 (OKAMOTO SUSUMU)  
慶應義塾大学・医学部・講師  
研究者番号：70255446

久松 理一 (HISAMATSU TADAKAZU)  
慶應義塾大学・医学部・講師  
研究者番号：60255437

(3)連携研究者

日比 紀文 (HIBI TOSHIFUMI)  
慶應義塾大学・医学部・教授  
研究者番号：50129623

渡辺 守 (WATANABE MAMORU)  
東京医科歯科大学・大学院医歯学総合研究科器官システム制御学系消化器病態学・教授  
研究者番号：10175127

森本 幾夫 (MORIMOTO CHIKAO)  
東京大学・医科学研究所先端医療研究センター免疫病態分野・教授  
研究者番号：30119028